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本报讯（记者 韩冬 通讯员 张
浔）“子女都在外工作，我一个人年龄
大了做饭不方便，现在有了这个社区共
享食堂，一顿饭几块钱就能吃到营养健
康的食物，真是太方便了。”近日，家
住四川省宜宾市南溪区凤翔社区的独居
老人张仲文在社区共享食堂就餐后高兴
地说道。

城市居民尤其是老年群体“吃饭
难”问题，是不少人牵挂的一件大事，
也是区政协新联会委员工作室关注的热
点民生问题之一。

区政协新联会委员工作室成立于
2022年7月，共有下沉委员19位，分
别来自教育、工商联、法律等界别。工
作室成立以来，委员们立足自身优势、
发挥专业特长，围绕群众关心关注的热
点难点问题，积极开展调研、座谈、协
商等活动。

在了解到部分独居老人“吃饭难”
问题后，委员们多方调研走访、收集问
题，积极建言献策，助力打造社区共享
食堂，让居民在家门口吃上“暖心
饭”。今年3月，一场围绕解决独居老
人“吃饭难”问题的专题协商会由此召
开，在政协仙源街道工委的组织下，邀
请民政部门、社区干部、20个小区物
业经理和政协委员一起，就共享食堂创
办、食堂营运、供餐服务、政策扶持等内容协商议事，形成了

“政府补一点、企业让一点、个人掏一点”的工作思路，并达成
了由新联会委员工作室委员牵头成立社区共享食堂的共识。

“社区共享食堂的特点是共享性、生态性和公益性，在食堂
用餐的60岁以上老年人由区民政局每餐补贴4元，环卫工人、
门卫等特殊岗位群体由区总工会每餐补助4元。除此之外，食堂
还额外补贴2元，自己只需要支付6元就能在食堂用餐。”区政
协委员、食堂负责人陈鑫介绍，在街道、区政府相关部门的大力
支持下，委员们采取“政府引导+爱心企业+社区食堂”的模
式，创办了每天供200余人用餐的社区共享食堂，不仅为特定人
群提供优惠餐饮服务，还为不方便到食堂就餐的困难人群提供送
餐服务，让社区居民享受幸福“食”光。据统计，该共享食堂运
行以来，南溪区已累计兑现补贴1.5万余元，惠及3000余人次。

“在食堂设立便民服务角，为辖区内困难居民和环卫工人提
供饮水、充电、休息等爱心服务。”“因地制宜开展助餐工作，形
成更科学完善的运行机制，实现持续化、健康化发展。”……近
日，委员们又聚在一起，对“如何提升社区共享食堂服务质量和
长效建设运营”进行了深入协商交流。

“食堂虽小，却是构建和谐社会和打通服务群众‘最后一公
里’的民生大事。”区政协主席余水情表示，近年来，区政协依
托“委员工作室”“有事来协商”等载体，引导委员联系服务群
众，助力民生实事解决，为“幸福小区”创建贡献政协智慧和
力量。
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本报讯 “充分认识RCEP协定生效
实施的重大意义，坚定不移扩大对外开
放。”“进一步用好RCEP规则，推动大连
市对外开放工作迈上新台阶。”……11月
2日，大连市政协召开双月协商座谈会，
围绕“积极推动与RCEP深度对接，打造
大连对外开放新前沿”议题，组织政协委
员、专家学者和企业代表与市政府7个职
能部门以及大连自贸片区、大连海关负责
人面对面共商“破题”。

《区 域 全 面 经 济 伙 伴 关 系 协 定》
（RCEP） 自2022年 1月 1日正式生效以
来，扩大了我国与15个成员国的货物贸
易，激发了高水平对外开放新动能。大连
市第十三次党代会明确提出“抢抓区域全
面经济伙伴关系协定 （RCEP） 政策机
遇”。今年市政府工作报告强调进一步拓
展大连国际商务区功能，打造东北地区企
业对接RCEP新高地。

深度对接 RCEP，发力点在哪里？

“聚焦RCEP新开放领域，促进服务贸易和
双向投资提质增效。”东北财经大学东北亚
经济研究院副院长蓝天提出，加强RCEP国
际产能合作，创新贸易新业态，培育一批特
色鲜明、布局合理、具有代表性的海外仓，
推动“市场采购+跨境电商+外贸综合服
务”融合发展。

“2022年，大连对RCEP成员国进出口
1679.39亿元，增长8.22%；新增RCEP国家外
商投资企业141家，实际利用RCEP国家外资
13.2亿美元……”吴春妮委员用数据说话，建
议通过做强做优外贸服务平台、深入谋划国
际产能合作等途径，进一步抢抓RCEP带来
的发展机遇，推动全市外经贸高质量发展。

“地缘优势加速凸显，但面临的地缘障碍
也很突出；有多层级政策叠加，但产业合作基
础有待夯实。”辽宁对外经贸学院经济学院院
长常虹提出深耕东北亚区域合作、构建高水平
开放格局、以全面开放引领全面振兴等建议。

市政协智库专家杜长顺认为，RCEP全

面生效实施后，为港口基础设施、临港产业
带来发展契机。建议率先在RCEP机制下建
立航运相关数据交换机制，不断提升港口生
产、服务、管理和基础设施智能化水平；加
快建设港口智慧大脑，实现水运与公路、铁
路、航空等物流信息共享。

“跨境电商是打通贸易经济增长的新赛
道。”杨家轩委员希望，大连将推动跨境电
商 高 质 量 发 展 纳 入 全 市 战 略 ， 借 助

“9710”“9810”模式开展多元化出口业
务，重点培育外贸中小型企业触网出海，推
动发展“跨境电商+大连特色产业”。

“加快数字经济发展，推进数智新城建
设。”辽宁对外经贸学院经济学院院长助理
刘书博说，大连具备良好的数字经济发展规
模，应把握好数字服务贸易等发展机遇，通
过数字化提高贸易便利性。

本次会议还专门增设“提问”环节，康书
隆、陈阵等政协委员和专家学者纷纷就共同
关心的问题与相关部门负责人进行深入

交流。
应邀参会的副市长冷雪峰用“听后获益

良多”为委员建议和专家观点点赞。同时告
诉大家，大连深度融入RCEP，将从四方面
发力：推动国际贸易结构升级，扩大面向
RCEP的外贸新优势；推进产业链调整布
局，打造国内国际双循环重要链接；先行先
试，主动对接CPTPP、DEPA等高标准国
际经贸规则；聚焦制度创新，实施大连自贸
区提升战略。

“推进全方位对外开放，是新时代东北
全面振兴的重要任务。”市政协副主席陈国
贵表示，市政协将充分发挥人才荟萃、智力
密集优势，重点围绕进一步推动RCEP高质
量实施、加快构建面向RCEP的物流新通
道、提升服务贸易自由化便利化水平等认真
调查研究，积极吸收借鉴国内外先进经验，
提出具有针对性、前瞻性和可操作性的对策
建议，为党委政府科学决策提供参考。

（吕东浩）

大连市政协召开双月协商座谈会聚焦打造对外开放新前沿

深度对接RCEP，发力点在哪里？

本报讯 近日，汉江流域城市政
协联系协作会第十四次会议在湖北
省天门市举行。来自鄂豫陕3省15
个城市政协的代表围绕“加强汉江
流域综合治理，促进南水北调后续
工程高质量发展”进行协商研讨。

会议认为，加强汉江流域综合治
理，促进南水北调后续工程高质量发
展，有利于打造韧性强、潜力大、可持
续的汉江经济带，有利于完善区域发
展整体布局，有利于促进汉江经济
带、长江经济带“两带”融合。（王帅）

汉江流域城市政协联系协作会
第十四次会议在湖北天门举行

本报讯 11月6日，“说吧，深
圳——第四季深圳口述史 （科技
篇、法治篇）”展览在深圳市当代
艺术与城市规划馆开幕。

《深圳口述史》是深圳市政协
联合深圳晚报社等单位开展的重
大文史工程，是市政协开展“亲
历、亲见、亲闻”文史工作的扛
鼎之作。从 2021年 1月至今年 5

月，市政协开展了第四季 《深圳口
述史》 征编工作，精心遴选了 100
名在科技和法治领域有代表性的口
述者，梳理了深圳举办高交会、扶
持民营科技企业、调整产业结构、
法治政府建设等重大事件，生动展
示了深圳坚持科学发展、实现新跨
越、续写新辉煌的壮阔历程。

（白杨）

“说吧，深圳——第四季深圳口述史
（科技篇、法治篇） ”展览开幕

群众关切

近日，广西壮族自治区梧州市政协组织协商专班到梧州学院调研，围绕“推动产学研融合 助力六
堡茶产业高质量发展”主题，深入了解茶叶栽培与加工实训中心等建设情况。 王敏红 熊俊伟 摄

助力茶产业高质量发展助力茶产业高质量发展


